

## PROPÓSITO:

Analiza los cambios sociales, políticos, económicos y culturales en Colombia en el siglo XX y su impacto en la vida de los habitantes del país.

## MOTIVACIÓN:

**Queridos estudiantes:**

**Este tercer período será la oportunidad para obtener valiosos conocimientos, también para expresar nuestras ideas y opiniones sobre la actualidad de nuestro país y saber que como jóvenes tenemos mucho por aportar para una mejor convivencia basada en el respeto, la tolerancia y la inclusión.**

**Es lo que espero que logremos juntos.**

**Diferentes grupos armados y sus acciones a partir de mitad de siglo XX.**

**La televisión en Colombia. Avances de nuestro país en materia de CIENCIA Y CULTURA**

VIDEO “LOS COLORES DE LA MONTAÑA” Por qué apuntarle a la paz

<https://www.youtube.com/watch?v=i5PjZxZhu08>

Consecuencias del conflicto armado en la vida de la población civil.

ACTIVIDAD LUDICA

Desarrollar la actividad VER GUIA TALLER 3

## EXPLICACIÓN:

### DESARROLLO DE LA ECONOMIA COLOMBIANA EN EL SIGLO XX

1. Desarrollo de agricultura en el siglo xx

- DESARROLLO DE LA AGRICULTURA A LO LARGO DEL SIGLO XX
- El desarrollo agrícola del país a lo largo del siglo XX ha sido desigual, combinando fuertes expansiones después de 1930, una aceleración sostenida desde la segunda posguerra hasta la década de 1980 y un relativo estancamiento de allí en adelante.

Hacia los años veinte, la producción se hacía con métodos muy rudimentarios, con excepción de los cultivos de la sabana de Bogotá, la producción de banano impulsada por la United Fruit Company alrededor de Fundación en el Magdalena, los ingenios azucareros de la costa Atlántica y del Valle del Cauca y algunos esfuerzos aislados en agricultura moderna.

El machete era la herramienta más difundida, se utilizaba la roza y la quema en vez de matamalezas químicos y abonos, y era escaso el recurso a la maquinaria agrícola. Eran también pocas las aplicaciones de fertilizantes en una economía extensiva que permitía dejar en descanso las tierras por largos períodos. Después de 1945 hay un avance sustancial de la agricultura comercial y se roturan las tierras más fértiles del país que dejan su uso ganadero para dedicarlo al arroz, al algodón y a las oleaginosas. Se introducen tractores, fertilizantes y agroquímicos. El café sobrevive bien con el pacto de cuotas de los años sesenta pero se comienza a deteriorar veinte años más tarde con la liquidación

de ese arreglo internacional.

Surge la industria de las flores que alcanza a exportar 800 millones de dólares en 2005 y se acelera también el crecimiento del banano de exportación. El sector pecuario tiene un crecimiento mediocre, con excepción de la avicultura que se vuelve una industria vigorosa al proveer proteínas cada vez más baratas a la población colombiana.

### **Diferentes grupos armados y sus acciones a partir de mitad de siglo XX.**

## **2. EL CONFLICTO INTERNO Y EL DESPLAZAMIENTO FORZOSO**

El conflicto interno y el desplazamiento forzoso En los años ochenta se inició un proceso de organización de grupos armados por el narcotráfico, apoyados por políticos, terratenientes y comerciantes, para contrarrestar la influencia de las guerrillas. Proliferaron las llamadas autodefensas que desalojaron a la insurgencia de muchas regiones (Magdalena Medio, los Llanos orientales, Urabá y nordeste antioqueño, Montes de María) y se hicieron fuertes donde nunca la hubo (Magdalena, Cesar, Sucre, Córdoba y La Guajira). El desplazamiento provocado por las estrategias terroristas de los grupos ilegales fue seguido por una nube de inversionistas que compraron barato la propiedad de los que huían, apoyados por grupos de jueces, notarios y funcionarios públicos procaces. Algunos predios fueron traspasados en varias rondas a nuevos propietarios. Como lo sintetizó un jefe paramilitar: "Mientras unos mataban, otros compraban y por fin otros legalizaban".

La guerrilla también desplazó población que creía apoyaba a los paras o al gobierno y expropió miles de fincas grandes y medianas que entregó a sus mandos y a sus testaferros, posiblemente enfrentando mayores problemas a la hora de legalizar sus bienes mal habidos. La mitad del desplazamiento se le debe a las guerrillas, según Ibañez, especialmente en territorios en disputa con los grupos paramilitares. Hubo al menos cuatro millones de hectáreas que los campesinos abandonaron o vendieron a menos precio. Según una encuesta de la Comisión de Seguimiento al Desplazamiento Forzado, una quinta parte de las 750.000 familias desplazadas no contaban con escrituras registradas y otro tercio no había registrado su título o era imperfecto (promesa o contrato de compraventa), revelando un alto grado de informalidad en la posesión de la tierra. La administración Santos buscó frenar el desplazamiento de 750.000 familias ocurrido en los últimos 20 años y ofrecer la posibilidad de restituirles sus tierras mediante leyes de restitución y protección de víctimas. El sentido racional que la orienta es el saneamiento de los derechos de propiedad sobre el suelo, descompuestos por el conflicto y la captura del notariado y de parte de las agencias públicas agropecuarias por el crimen organizado. Sin ese saneamiento se dificultan las grandes inversiones, nacionales y extranjeras, contempladas en el desarrollo de la altillanura colombiana, desde Casanare hasta el Vichada, pasando por el Meta. Se trata de replicar la experiencia del cercado brasileño, basado en enormes propiedades, que convirtió a ese país en uno de los grandes exportadores de alimentos del mundo que requirió un profundo desarrollo de sus instituciones de ciencia y tecnología como política de Estado por más de 30 años. Colombia figura en desplazamiento forzoso como segunda en el mundo, después de Sudán, con 7,8% de la población del país afectada y primera en desaparición forzosa. El desplazamiento explica parte de la reducción de la población rural, que en 2005 fue de 10,6 millones. Aproximadamente una cuarta parte de la población rural pobre fue sacada a la fuerza de sus predios en los últimos 25 años de conflicto intenso que vive el país. El desplazamiento es forzoso para las familias que huyen de la amenaza de violencia que ejercen los grupos armados para controlar sus territorios: las masacres, los asesinatos selectivos, la violación de las mujeres, el reclutamiento forzoso de niños, el secuestro y las minas antipersona. El fenómeno afecta al 90% de los municipios del país. Durante la Violencia de los años cincuenta del siglo XX fueron desplazadas unas dos millones de personas, un 50% menos de lo que está produciendo el conflicto contemporáneo. En términos productivos, se abandonaron unos 750 mil predios –contra unos 400.000 durante la Violencia– que se labraban intensivamente por un campesinado medio que

utilizaba tecnologías modernas. Ibáñez dice que sumaban mínimo 13 La agricultura en el siglo XX 1'700.000 hectáreas, o sea unas 2,6 hectáreas por predio. Otros cálculos arrojan 4 millones de hectáreas. En lugar de cultivos, quedaron rastrojos en algunos casos, mientras que en otros las tierras fueron consolidadas en grandes haciendas, siendo utilizadas como potreros; se perpetra así una pérdida de producción considerable. Esta puede ser una de las explicaciones del estancamiento que vivió la agricultura del país en la década de los noventa del siglo pasado y de la primera del siglo XX

La administración Uribe extraditó a muchos jefes paramilitares y rompió su organización política nacional, después de un proceso de negociación que se descompuso. Le siguieron bandas armadas que continúan con los negocios de narcotráfico, minería ilegal y acumulación de tierras y ganados, manteniendo nexos con políticos regionales

### 3. Sindicato y trabajo en Colombia siglo xx

<https://www.youtube.com/watch?v=M-Tmpv0C3Pw>

Las grandes centrales obreras.

La OIT

Impacto de la televisión como medio de expansión e intercambio cultural

### 5. ACCIONAR DE LOS GRUPOS ARMADOS FUNDADOS EN LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XX Y SU INCIDENCIA EN LO REFERENTE A CONFLICTO ARMADO ACTUAL.

<https://www.revistaarcadia.com/cine/articulo/10-peliculas-para-entender-el-malestar-social-en-colombia-y-america-latina/79641>

### 6. HISTORIA DEL NARCOTRAFICO EN COLOMBIA EL NARCOTRÁFICO Y SUS EFECTOS EN LA SOCIEDAD.

- <https://consejoderedaccion.org/noticias/el-naya-valle-cauca-ruta-cocaina>
- Accionar de grupos paramilitares

### 7. REALIDAD DE LOS CAMPESINOS CULTIVADORES DE COCA EN COLOMBIA.

<https://www.youtube.com/watch?v=46Zy0qelemE>

### 8. INFLUENCIA DEL NARCO- TRAFICO EN LAS COMUNIDADES ETNICAS DE NUESTRO PAIS

<https://www.youtube.com/watch?v=oZTDbNEAAQM>

## **EJERCICIOS:**

El siguiente archivo contiene una guía taller 03 , la cual te permite afianzar tus conocimientos.

**GUÍA TALLER 03 SEGUNDO SEMESTRE** [fab29194d0-definitiva-guia-taller-03-noveno.docx](#)

Conversatorio a partir del análisis de las situaciones evidenciadas en LOS COLORES DE LA MONTAÑA (video)

Realice un análisis de la situación vivida por las diferentes familias estableciendo las posibilidades de un promisorio futuro para los pequeños de la comunidad.

- Elabore un análisis del accionar de los diferentes grupos armados en nuestro país, determinando las consecuencias sociales, políticas, económicas y culturales.

Diferentes iniciativas generadas a lo largo de la segunda mitad del siglo XX en busca de acuerdos de paz.

Surgimiento de grupos paramilitares y consecuencias de su accionar en diferentes zonas de nuestro

país.

Análisis de la situación económica colombiana en la segunda mitad del siglo XX

La iniciativa de la séptima papeleta y su incidencia en la sociedad.

La constitución de 1991. Diferentes reformas

### **EVALUACIÓN:**

[TALLER 01](#)

[TALLER -02](#)

[TALLER -03](#)

[PRUEBA SABER](#)

[HOJA DE RESPUESTAS -PRUEBA SABER](#)

### **BIBLIOGRAFÍA:**

YouTube Documentales y Videos

Prueba saber

Lecturas complementarias